

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## INSTRUCCIÓN

PARA  
la administración y cobranza  
del

### impuesto del 1 por 100

sobre los pagos que verifiquen las Cajas del Estado, de las Diputaciones provinciales y de los Ayuntamientos, según el Real decreto de 30 de Junio del actual, anotado y comentado por la redacción de *El Secretariado*, incluyéndose además los formularios adecuados para el más exacto cumplimiento de esta disposición.

Util á todas las oficinas y á los particulares.

Se halla de venta en la librería de los Sres. Amengual y Muntaner, Cadena, 2—al precio de

UNA PESETA

## Lo que enseña el cólera

«La higiene con sangre entra».  
No sé quién.

Cómo viaja

El cólera duerme sosegadamente en las riberas del Ganges. Como el paludismo, que esconde entre bosques del Paraíso sus efuvios de muerte, el cólera descansa á orillas del río sagrado, y en las márgenes donde el pie de Brahma dejó las huellas de la primera pagoda, allí germina, sobre el cieno, una millonada de seres invisibles, hoy por hoy superiores al hombre...

De cuando en cuando, de las riberas abrasadas del río á las llanuras de Persia, á las costas del mar Indico, unos cuantos seres de aquella millonada emigran, conducidos por un hombre. Un hombre es un gran medio de viaje para el bacilo. En las entrañas del hombre, en lo hondo de su intestino, el rey del barro se encuentra tan á gusto como en el Ganges. En un hombre, el bacilo crece, desarrollase, prospera que es un gusto... para el bacilo, claro. El hombre muere, pero el ser microscópico ha cumplido su natural misión. Los hombres tiemblan de miedo en sus arquitectónicas madrigueras, ármense de sustancias enemigas del intruso y agitanse como se agitaría en vano un rebaño de toros bravos perseguidos por insectos que revolotearan entre sus astas. El hombre es demasiado grande para matar al bacilo. ¡Si el bacilo fuera del tamaño de otro hombre!

En estos viajes de exploración fuera de su cuna, el cólera elige para vivir cuanto de más innoble encuentra á su paso. En los hombres apenas ataca al cerebro ni al pulmón; opta por la cloaca digestiva. En las ciudades no pulpula el bacilo en los aires; descende al suelo, se encharca, se envuelve en cuanto huele mal, y sepultado en ese pudridero que envuelve los cimientos de la gusanera moderna, hasta las aguas de las fuentes llegan á recordar que la suciedad es como el harapo que viste al peregrino errante. Ríos envenenados, letrinas de la urbe ó letrinas vivas del aparato digestivo, toda esta inmundicia es la sucursal de aquel cieno gangéptico en donde Siva hizo maravillas y de donde parten unos cuantos seres de la gran lechada, para reproducirse en los hombres y para ensayar la vida allí donde la incuria humana lo consiente...

Las ventajas del cólera

Como la paz, como la ciencia, la salud de nuestra especie se va abriendo camino después de estas hecatombes y en fuerza de ellas. La sociedad se alarma, el individuo huye, los Gobiernos y los médicos atacan en lo posible al mal local. Pero el cólera, como un reactivo inmenso, va colorando á cada nación con su tinte propio: en Persia diezma sin piedad; en Rusia azota sin compasión; en Alemania, en Inglaterra, será más considerado. Elegirá las ciudades mal situadas y peor construidas, y les dará una sangrienta lección de higiene pública. Allí donde el olfato haya consentido años enteros el tífus ó la difteria ó la viruela—cuanto crece á la sombra del abandono—allí el cólera, con un solo zarpe, cubrirá de cadáveres el suelo de las ciudades higiénicamente malditas. El horror de Sedoma ó la corrupción de Bizaricio son hoy rememorados por la infracción científica. Londres, metrópoli virtuosa

donde la ciencia gastó millones, tiene poco qué temer del cólera.

Como los pueblos más sabios suelen ser los más fuertes, puede asegurarse que la mortalidad de una nación está en razón directa de su barbarie. El cólera viene de tiempo en tiempo á recordárnoslo. El cólera viene á decirnos para qué sirve una alcantarilla mal nivelada, un pueblo que bebe agua impura, que come poco, que vive en hediondos tugurios. El cólera nos dice cuál es el país en donde se mata á los médicos, y cuál aquel país en donde le matan á él; el cólera practica un experimento colosal, terrible, como las guerras, como los terremotos; pero el terremoto no enseña nada, ni la guerra alecciona á la especie humana en su salud, y el cólera sí.

La lección

Claro está que fuera mejor lección la de que los Estados oyeran á tiempo á los hombres de ciencia; pero si Inglaterra oyó á un Chadwick, Persia no oye más que á su Shah, que tiene mucha luz científica... en sus diamantes. Y quien dice Persia dice Rusia, ó Turquía... ó acaso España. En higiene pública, Italia y España, y aun el mismo París, necesitan todavía unas cuantas lecciones gratuitas, dadas por el comisionista indio. Y así como el sacerdote ve lo providencial en el azote cólerico, nosotros, los médicos, vemos en esa azotaina otro escarmiento á la ciencia. Sentimos como hombres la catástrofe, que á nosotros es á quienes más amenaza; pero comprendemos que esta catástrofe, después de todo, sirve para evitar otras, ó debiera servir, aunque no es lo mismo.

Los pueblos tienen malísima memoria. ¿A que no se acuerdan siquiera de los nombres de los médicos muertos en campaña cólerica? ¡Si en vez de morir por salvar hombres, murieran por matarlos! Y si ni los pueblos ni los Gobiernos se acuerdan á lo mejor de la viuda ó la huérfana del médico muerto en la más noble guerra (porque la lesión no fué de sable ó de metralla); si la ciencia y la gratitud no entran en esta humanidad más que á latigazo limpio, ¿no es cierto que el cólera irá avivando en estas cabilas europeas la veneración á los que por la ciencia sucumben en el olvido, sin una estatua barata ni una pensión á sus hijos, ni nada de eso que se reserva á los héroes de la Cirugía? Vuelvo á decirlo: morir sin destrozo de bala no es todavía muy glorioso. ¡Morir envenenado por el cólera! ¿Qué tiene eso de particular, vamos? ¡Para eso son los médicos! Que es lo mismo que si á un heroico soldado, en vez de premiarle su bizarría y su amor á la patria, le dijéramos todos: ¡Para eso caíste en quinta, muchacho!

El cólera, anarquista

El médico moderno tiene algo grande qué hacer en el mundo, además de curar. El daño de un hombre es lo que ve en la alcoba. Fuera de ella ve el daño de la humanidad.

¡La humanidad ciega, brutal, caminando siempre á tientas, aprendiendo siempre la paz en el hambre que sigue á la guerra, la salud en la muerte que sigue á la incuria!

El médico moderno, después de robar al cólera cuantas vidas pueda, ¿no ha de pensar cómo aquel volverá, y por qué vuelve?

Aunque el laboratorio halle otra legión invisible qué oponer al microbio, mientras el edificio social esté montado sobre la miseria, cambiaremos de plagas, y al cólera sucederá otra epidemia como aquellas de los tiempos bíblicos, ó del tiempo de las Cruzadas. ¿Hay andrajos, hay tribus de hambrientos? Habrá epidemias, y disminuirán los débiles, pero entre ellos desaparecerán muchos fuertes. ¿Y después? Lo mismo: otra vez la congestión de la riqueza arriba, otra vez la miseria compensadora abajo, y otra vez el azote que limpia como la tempestad, sin reparar el árbol que el rayo hiera. Esto es lo inmenso, esto es lo providencial de una epidemia. ¿Egoísmo de algunos? ¡Muerte para todos!

Lo que las ligas tenebrosas no conseguirán nunca, la naturaleza lo improvisa: el anarquismo patológico, el que mata más hombres al año que todas las bombas en cien años.

¿Las naciones cultas no sanean á las menos cultas? Pues de Oriente á Occidente vendrá la epidemia. ¿Los ricos no evangelizan científicamente á los pobres? Pues del arrabal al *faubourg* aristocrático irá la epi-

demia como un reguero de pólvora. Este sí que es socialismo ante la muerte. Este sí que es anarquismo en la ejecución.

Hay que desbravar las intenciones, para rodearse de más sano ambiente. Y á esto, que la fe llama caridad, la higiene le llama egoísmo ilustrado, y es las dos cosas.

¿La burguesía se deleita en el arte, en el lujo de la vida, mientras á nuestro lado, á cada minuto, sucumben millares de hombres? Pues en vano, infelices, cortaréis la cabeza de Ravachol. De lo alto, de lo hondo de los hechos vendrá el anarquista invencible que os ponga la ceniza en la frente.

¿Olvidáis á Cristo y á la ciencia? Pues la lección será bárbara, y la vida del vecino que olvidasteis será, en la epidemia, la amenaza de vuestra vida, y será tarde,

Lepra, cólera, peste bubónica, vómito negro... esto es en parte obra vuestra, porque obra vuestra es esto otro; pauperismo, abandono, falta de difusión de la higiene, guerra y pobreza, cuanto prepara el terreno al germen y nos hace sacrificar ante él, como á Moloch, millones y millones de infelices hombres, que á la fatalidad de serlo unen la de que los guías del mundo sean sus mayores enemigos.

Así habla el cólera, el anarquista más grande que yo conozco.

Cuándo morirán las epidemias

Las epidemias morirán en un día que amanecerá dentro de seis ó siete mil años, y que será testigo de hechos prodigiosos.

En ese día, nadie pensará que el arte es copiar inútilmente á la realidad, sino gozaría y apurar sus bellezas por medio de la ciencia. En ese día, *al arte de fingir* luz en los cuadros, música en los versos, poesía en la música, sucederá el otro arte que nada finge, que disminuye de veras los dolores y acrecienta de veras los placeres: el arte de la ciencia, que, en vez de copiar á la naturaleza, la investiga para dominarla y volverla nueva de arriba á abajo.

En ese día, tan cercano, el hombre se morirá de viejo, aburrido de vivir. No habrá médicos, ni cólera, ni desinfectantes.

Tampoco habrá museos de belleza catalogada en cuadros sinópticos; ni exposiciones de esculturas de mármol. Solo habrá estatuas admirables de carne y nervios, que sientan, piensen y canten mejor que la humanidad de piedra de Praxiteles.

Este será el nuevo arte, el del hombre por el hombre, y el de la naturaleza por la ciencia. Pero antes de que avance ese día, ¡cuántas batallas, cuántos muertos, cuántas mentiras en el arte, cuántas verdades en la realidad!

Hay que desinfectar muchos cerebros antes de que amanezca ese día dichoso, y esperar á que el cólera vaya limpiando de tontos el planeta...

DOCTOR GARCÍA DÍAZ

Postdata. Conste que también mueren del cólera los listos. Por si acaso se ofende algún *cadáver*...

VALE

## Alrededor del Mundo

SUMARIO.—Leer el pensamiento.—Un fonógrafo para las ideas.—¿Será posible?—El lenguaje del pensamiento convertido en lenguaje universal.—La humanidad y el tal fonógrafo.—Como conservan su voz las cantantes.—Contraste con los tenores.—Los puntos negros de las narices.—Un gusanillo.—La extirpación radical.—Nuevas procesiones de los domingos en Londres.

Un fonógrafo para el pensamiento: tal es la última idea de los inventores.

Acaba de lanzarla en el *English Mechanic* el profesor Houston, un electricista americano muy distinguido, y anda ya calentando porción de cerebros ávidos de gloria y de millones.

La teoría de Houston es muy sencilla.

«Sabido es—dice—que el pensamiento va acompañado de vibraciones moleculares de la masa gris del cerebro, y que estas moléculas del cerebro están envueltas, como todo lo de este mundo, en éter. Sus vibraciones ponen en movimiento ondas de éter que se extienden hacia todos sentidos en el mundo exterior y que es lógico produzcan fenómenos semejantes á los de las ondas del sonido, de la luz, etc. No es, por lo tanto, imposible recoger esas vibraciones y fijarlas en un aparato semejante al fonógrafo.»

Las vibraciones así recogidas darían después sonidos, que, magnificados por los medios de que hoy dispone la ciencia, serían perfectamente perceptibles á simple oído.

Y hé aquí ya creado un lenguaje nuevo, maravilloso, sorprendente: el lenguaje del pensamiento, el mayor prodigio de nuestro portentoso siglo.

¿Se convertirá éste en el lenguaje universal, como sería lógico sucediese? ¿Habríamos llegado por estupendo procedimiento mecánico á descubrir el primitivo lenguaje de la humanidad, destruido al pie de la torre de Babel?

Eso resulta ya más dudoso, porque es todavía un misterio si pensamos ó no en el mismo lenguaje que tenemos por costumbre hablar, y la mayoría de los entendidos se inclinan á pronunciarse en la afirmativa.

Pero de todas maneras, ¡qué progreso tan enorme sería la realización de ese imposible de los imposibles de todos los tiempos: leer el pensamiento!

Las hojas del fonógrafo del pensamiento de los grandes políticos, de los grandes filósofos, de todas las figuras primeras del mundo viviente se pagarían á precios fabulosos; y en cambio serían de ver las resistencias que opondrían á que se les fonografiase el pensamiento los criminales, los traidores y cuantos fraguasen algún plan contra sus semejantes.

La mayor prueba de cariño, la más convincente que exigirían el amante á su amante, la esposa al marido sería la de fonografiarle cuanto pensara. Y ¡cuántos desengaños y cuán amargos habrían de sufrirse entonces y qué desgraciada había de ser la humanidad mientras no se acostumbrase á vigilar y á domar el cerebro como hoy vigila la palabra!

Para el pensador el tal instrumento no tendría precio, porque sería una especie de libro de memorias del funcionamiento perpetuo de cuanto pasa por el cerebro, y así no perderían el escritor, el artista, el filósofo y el hombre de ciencia tanta idea como hoy se les escapa y se les olvida en el torbellino de la vida moderna.

Para el resto de la humanidad tal vez fuera el invento una colosal desventura, porque leyendo el pensamiento ageno no habría fé posible ni por lo tanto dicha. Un escritor, que con solo aquella su primera obra se hizo ilustre, Goodman, publicó hace pocos años un libro describiendo los males que afligirían á nuestra raza si poseyera el don de ver en lo porvenir; no serían sin embargo inferiores á los que causara el fonógrafo del pensamiento.

\*\*

Es rara la cantante célebre que no tiene su receta para mejorar y conservar la voz.

La Patti recomienda el uso pródigo del agua de Selz; la Sontang, comer muchas sardinas; la Nilsson, cerveza; la Despierre, agua caliente; la Trebelli, que acaba de morir, decía como la Sass que no hay nada como el vino de Burdeos para la garganta; la Cruvelli, se harta de judías secas; la Cabol, come peras, y la Borghi-Mamo, la más extraña de todas en su receta, recomienda y practica el uso del rapé.

Los bastidores del teatro Real podrían contar multitud de extravagancias de este género.

En cambio los tenores viven esclavos de su garganta. Consumen cantidades enormes de huevos crudos, llevan siempre el cuello envuelto en media docena de pañuelos, no se atreven á comer más que carne hecha de la manera más sencilla, miran con horror el tabaco y consideran como enemigo personal á quien se atreve á ofrecerles una copa de cognac.

Lo cual no impide que á las divas les dure la voz tanto tiempo ó más que á los tenores.

\*\*

¿Cómo se quitan los puntitos negros que muchas personas tienen en la nariz?

El *Journal de la Santé* declara que esos puntitos negros son otras tantas cabezas de acario, el *Desmodex folliculorum*, parásito que vive y se reproduce en las glándulas sebáceas, y que á veces llega á propagarse de tal manera, que invade por completo la parte exterior de la nariz y la posterior de las orejas.

Apretando la piel entre las uñas sale el animal, que tiene el aspecto de un gusa-



nido blanco. Pero con esta operación no se adelanta gran cosa, porque el hueco dejado por el acario vuelve a ser ocupado por otro bicho de la misma especie al poco tiempo.

Es que estos animalitos dejan sus huevos en el fondo de la glándula sebácea que eligieron por domicilio, y para esterilizarlos hay que lavarse la nariz con jabón de cocina, primero, y luego con una disolución de sublimado al 1 por 500.

\* \*

Los hospitales y las sociedades benéficas de Londres han dado en un nuevo sistema para aumentar sus ingresos.

Todos los domingos organizan procesiones de sus asilados, con banderas y músicas y recorren las principales calles haciendo cuestaciones públicas. Cada hospital ó cada sociedad lleva una carroza alegórica al fin benéfico á que se dedica. La de Salvamento de naufragos, por ejemplo, es un bote salva-vidas lleno de niños, huérfanos de naufragos.

Los postulantes van todos provistos de largas cañas, parecidas á las de pescar, que llegan hasta los pisos terceros; en su extremo tienen estas la boca de una larga manga que llega hasta el cepillo cerrado donde ingresan las limosnas.

Hasta hace poco no había en Inglaterra más que un día al año en que se pedía por las calles para los hospitales: era el domingo conocido por el nombre oficial, que constaba en los calendarios, de *Hospital Sunday*. Las calles de la gran metrópoli se llenaban entonces de muchachas bonitas que asaltaban al transeunte pidiéndole una limosna para tan caritativas instituciones. La colecta era siempre grandísima.

Pero no bastando para las crecientes necesidades de los hospitales, ha habido que habilitar todos los domingos del año para las procesiones.

WANDERER

## Marruecos

*El Imparcial* ha recibido de Tánger estas noticias:

«En vista del giro que han tomado las cosas y de la actitud de sumisión al Sultán que han adoptado los angherinos, á pesar de haberles sido casi favorable la suerte en el último combate, el ministro Mohamed Torres ha intervenido de una manera enérgica y eficaz en favor de los rebeldes.

Estos no serán molestados en tanto que no llegue orden del Sultán en contrario, ni se intentará tampoco ningún nuevo ataque contra ellos.

Hoy mismo (día 2) ha sucedido que, habiendo llegado á este puerto un buque lleno de peregrinos de la Meca, tuvo Djamin confianza de que á bordo venían varios individuos pertenecientes á la kábila de Aughera.

Instantáneamente mandó el generalísimo soldados para prenderlos, con objeto de guardarlos como rehenes. Cumplimentóse la orden de Djamin, y ya llegaban á la Alcazaba los soldados con sus angherinos presos, cuando llegó una orden terminante de Mohamed Torres mandando poner en libertad á los detenidos, cosa que no hubo más remedio que hacer en el acto.

En su empresa de que de ninguna manera se rompan las hostilidades hasta que el Sultán, enterado de lo que sucede, diga lo que haya de hacerse, Mohamed Torres ha tropezado con bastantes dificultades por parte de los jefes militares, según se dice. Pero al cabo ha impuesto su autoridad.

Parece que esta actitud del ministro marroquí es resultado de las conferencias que con él han celebrado varios representantes extranjeros, haciéndole ver el peligro de exasperar más á los angherinos y el de esta guerra á las puertas de Tánger.

Anúnciase que mañana, según todas las probabilidades, llegará al campamento parte de los refuerzos que anunciaba el Sultán en su carta.

Estos se hacen ascender á 6.000 hombres, de los cuales vienen 1.500 de caballería.

Al frente de estas fuerzas va un pariente del Emperador.

El generalísimo Djamin no fué herido en el combate del día 29, como sin duda por alguna confusión se dijo. El herido fué el caid de Ducala, Hamet Famadi.

Tánger 4 (9 noche).—Ya oscureciendo hoy domingo, á eso de las siete de la tarde, se ha oído en Tánger mucho fuego de fusilería de la parte del campamento.

Como ayer al fin y al cabo no hicieron los angherinos la entrega de los prisioneros que tenían en su poder, y como noticias de esta mañana anunciaban que seguían las negociaciones, el ruido de aquel fuego causó aquí alguna alarma, llegándose á pensar si habrían intentado los rebel-

des una sorpresa del campamento ó si en éste habría motín.

Yo salí en el acto á averiguar el motivo de aquellos disparos, y bien pronto pude enterarme que no se trataba de combate, sino de salvas.

Resulta que los rebeldes habían remitido á los prisioneros imperiales que tenían en su poder y custodiándolos y formando numerosa y lucida comitiva, se encaminaron hoy á primera hora de la tarde hacia el campamento de las tropas del sultán.

Al llegar al límite del territorio que ocupan los angherinos, detuviéronse éstos con sus prisioneros, á pocos pasos de distancia de donde se hallaba otra escolta no menos lucida de imperiales, todos ellos ginetes, al mando de los caids de Sherarda y de Ujala.

Entonces los angherinos, vueltos los rostros hacia Oriente, comenzaron á recitar la plegaria, que principia pidiendo por el sultán, y al llegar al nombre de éste hicieron tres nutridas salvas en honor suyo y como nueva señal de acatamiento y sumisión de la kábila rebelde.

Terminada la oración, los prisioneros fueron entregados á la comitiva de imperiales, quienes los condujeron al campamento.

Hubo á su llegada grandes manifestaciones de regocijo.

Después se corrió la pólvora, y este fué el tiro que oyó y que causó en los primeros momentos alguna inquietud.

Los hechos de hoy son unánimemente interpretados aquí como prueba palpable de que el H'mam siente su debilidad y busca por todos los medios el perdón.

Entre el campamento y los rebeldes comienza á haber corrientes amistosas, y en Tánger, tanto europeos como marroquíes, y lo mismo el pueblo que los altos funcionarios, desean vivamente la paz.

Falta que ésta sea sancionada por el sultán.

## Higiotecnia del cólera

El señor Mendoza, jefe del Laboratorio del Hospital de San Juan de Dios, ha publicado un estudio interesante sobre la higiotecnia del cólera, del cual copiamos el capítulo que consagra á las medidas de higiene privada:

«Individualmente, á más de satisfacer las condiciones higiénicas de limpieza, sobriedad, de evitar excesos, enfriamientos, impresiones y excitaciones morales, debe vigilarse con especial atención los desarreglos de las funciones digestivas, cuidando de la alimentación; pues por las vías gástricas exclusivamente es por donde se verifica el contagio, y sus perturbaciones las que predisponen al organismo á ser invadido por el elemento contagioso y facilitar su evolución.

Los alimentos que se tomen deben estar recién cocidos ó asados, así como también deben hervirse ciertas bebidas usuales, agua, leche, etc.

Las aguas para otros usos domésticos deben también sujetarse á la cocción.

Debe evitarse el tener grandes cantidades de alimentos preparados de repuesto; en tal caso deberán cubrirse con alambres ó otros medios, á fin de evitarles el contacto de las moscas ú otros insectos que pudieran acarrear impurezas, y entre ellas gérmenes colerígenos; pero nunca debe dejarse de poner en práctica el calentar fuertemente estas comidas antes de usarlas.

Tanto verduras, raíces, frutas, que estén crudas y que pudieran ser vehículos de contagio, deberán esterilizarse y dejarlas inofensivas por la cocción; las que no aceptan esta manera de prepararlas, el mejor consejo es el no usarlas, lo mismo que aquellas verduras indigestas, aun á pesar de la cocción: éstas deben evitarse, sobre todo por las personas que tengan delicados los órganos digestivos, debiendo estos individuos también huir los alimentos grasientos.

El uso de los aguardientes y de las bebidas alcohólicas, estimadas por el vulgo como anticólicas, deben rechazarse casi por completo; en cambio pueden ser más aceptables las bebidas calientes, como el café, el té y otras plantas aromáticas.

Las aguas de Seltz y otras análogas pueden considerarse inofensivas.

Debe tenerse un especial cuidado en no hacer uso inconveniente de purgantes ó de otras medicaciones llamadas preventivas, que no son otra cosa que remedios de charlatanes, cuyos buenos resultados pueden ser tan sólo el haber robado el dinero ó el haber producido una perturbación que seguramente abriría un paso más fácil á la infección.

No deben aceptarse como medio profiláctico las llamadas vacunas anticólicas, que no darían mejor resultado que los remedios de que antes hemos hecho men-

Todos los útiles de cocina y servicios de mesa, etc., deben esterilizarse en el agua hirviendo, secándose, á ser posible, al calor ambiente ó al artificial, libres del contacto de la atmósfera (en escaparates enrejados ú otro medio), á fin de evitar el contacto de moscas ú otros insectos.

En tiempo de cólera no deben tomarse baños.

Debe evitarse el ir donde haya aglomeración de gentes (romerías, ferias, etc.)

Tampoco es prudente el aceptar comidas ó bebidas en domicinios ajenos, y mucho menos si en él existen enfermos de cólera.

Tampoco debertan admitir en su propia casa individuos que vengan de puntos atacados.

La más ligera indisposición, sea diarrea ó no, deba ser consultada con el médico, y no hacer nada por cuenta propia ni por consejos de personas no peritas.

Si se presenta un caso en la familia ó entre los individuos que habitan juntos, debe tenerse ya prevenida la cantidad suficiente de solución félica al 5 por 100 y del sublimado al 1 ó 2 por 1.000, teniendo siempre como idea principal que la diarrea del enfermo y cuanto con ella se manche son medios de infección y diseminación.

La persona ó personas que cuiden de los coléricos no deben tomar alimentos ni bebidas, ni en las habitaciones ó salas donde éstos se encuentran, ni sin antes haber procedido á la desinfección de sus ropas (si se supusiesen manchadas), así como también de sus manos.

Las mismas precauciones deberá tomarse siempre que hayan de ir á frecuentar ó visitar individuos sanos.

## Las fiestas de Génova

Los corresponsales de los periódicos extranjeros en Génova dan cuenta de los preparativos que se están haciendo para las próximas fiestas.

Las principales calles están adornadas ya con numerosas banderas, con mástiles que sostienen gallardetes, con arcos de triunfo y con globos de diversas clases para colocar en ellos luces.

Comienza á notarse la afluencia de forasteros y es muy difícil encontrar alojamiento en los hoteles.

Las autoridades han ordenado que los numerosos barcos anclados en la entrada del puerto se coloquen en el interior de éste, con objeto de que las escuadras extranjeras, que ya comienzan á llegar, dispongan de espacio donde situarse.

En el plano enviado por el ministro de Marina se indica el sitio y orden en que han de estacionarse los buques para la revista naval que ha de efectuarse hoy día 8.

Con objeto de evitar las dificultades que las cuestiones de etiqueta podrían suscitar, se ha decidido que la escuadra italiana se fraccione en secciones y que sus barcos se sitúen en el comienzo y en el término de la línea y también entre las divisiones navales extranjeras.

El rey Humberto y la reina Margarita hoy deben llegar á Génova. El primero hace el viaje por mar embarcándose en Spezia; la segunda irá por tierra.

Por la noche habrá función de gala en el teatro. Mañana, día 9, visitarán los reyes la Exposición italo-americana y asistirán al baile que en honor de los soberanos ha organizado el Municipio.

El día 10 habrá recepción en la residencia de los soberanos; el 11 asistirán los monarcas al baile que en el castillo de Cornigliano dará el señor Raggio. Durante la fiesta estará iluminado el Monte Gazzo, inmediato al castillo.

El 12 habrá regatas en el puerto, asistiendo los reyes.

El 13 visitarán los soberanos los establecimientos é institutos públicos de la ciudad.

No se ha fijado aún día para la devolución de las visitas que harán á los reyes de Italia los almirantes de las escuadras extranjeras.

## Bandidos decentes

La prensa italiana llegada ayer da cuenta de un hecho que recuerda los del famoso y nunca bien ponderado José María.

el que á los ricos robaba y á los pobres socorría, según la popular tradición, ó al no menos celebre Cartoucha, que robaba por principios y con la más exquisita cortesía.

El día 21 del corriente se encontraba el barón Spedaleri en un gran coto, perteneciente á su hermana la baronesa de Ciancio, cuando de improviso se vió rodeado por nueve bandidos, que ataron á la servidumbre y le condujeron con los mayores miramientos al castillo de la baronesa.

Enviaron un emisario á la baronesa exi-

giéndole por el rescate de su hermano la cantidad de 500.000 liras.

Asustada la baronesa, y creyendo que se trataba sólo de 50.000 liras, arrojó la cantidad por la ventana, pero los ladrones, después de recoger con gran tranquilidad dicha suma, penetraron en el castillo y encontraron 110.000 más guardandóselas, siempre solicitando con exquisita finura el permiso de la castellana.

Después se sentaron con gran desenfado y pidieron Champagne y cigarrillos. Por último se despidieron cortésmente, besando la mano de la baronesa y saludando respetuosamente al barón.

En el castillo permanecieron cerca de ocho horas.

Detalle curioso: Mientras andaban en tratos acerca de la cantidad que había de servir como rescate al barón, un hijo de éste hizo fuego desde una ventana contra los bandidos. Su disparo fué contestado con una descarga. Una bala le rozó ligeramente la cabeza.

Cuando estuvieron dentro del castillo, abrazaron al joven, diciendo:

—Es tan hermoso, que hubiera sido un crimen matarlo.

Los bandidos visten con elegancia, montan soberbios caballos y llevan magníficos fusiles.

Además, y á juzgar por las muestras, deben ir provistos de un tratadito de urbanidad.

## Más tormentas

Siguen recibiendo nuevas noticias de las desdichas ocasionadas por el temporal.

En doce pueblos de Granada las tormentas han destruido todas las cosechas y han ocasionado daños de gran consideración en las fincas.

En Nerja un pedrisco horroroso ha destruido todas las cosechas de pasas é higos, y en Torres ha ocurrido lo mismo, destruyendo además la tempestad, muchos postes telegráficos.

Cerca de la estación de Campanillas, un rayo mató el domingo á Salvador de la Cruz, é hirió á su mujer.

En Ecija, una chispa eléctrica penetró por la torre de la iglesia de Santa Bárbara, ocasionando grandes destrozos, hasta el punto de amenazar con desplomarse el edificio.

Se ha mandado cerrar el templo.

También se han ocasionado grandes daños en los pueblos de Micina, Bombiron y Mijar; pero no ha habido desgracias personales.

## NOTICIAS

### De Madrid

Muy en breve quedará ultimado el concierto con los fabricantes de fósforos para el pago del impuesto especial establecido sobre este artículo.

La prensa oficiosa asegura que el nuevo tributo rendirá más de los cuatro millones anuales líquidos que se calculó en los presupuestos.

Mucho nos felicitaremos de que estos optimismos se vean confirmados por los hechos.

Según tenemos entendido, el ministerio de Hacienda tiene terminada la redacción de los reglamentos relativos á las reformas introducidas en el timbre y en los derechos reales.

Estos reglamentos parece se publicarán en breve, y entonces veremos si se cobra ó no el impuesto de 1 por 1.000 sobre las operaciones de Bolsa.

Para contribuir al mayor esplendor de las fiestas del centenario, la Compañía Transatlántica va á conceder pasaje gratuito hasta España á la banda de música del 8.º regimiento mejicano.

Así lo hubo de solicitar por gestiones de nuestro ministro en Méjico el Sr. Navarro Reverter en nombre de la junta directiva.

El señor marqués de Comillas ha contestado en un patriótico despacho diciendo que, si bien las concesiones hechas hasta aquí han sido de la mitad de los precios del pasaje, en atención á los deseos de la junta y á la nobleza y generosidad de que está dando Méjico tantas pruebas, la concesión será como se pide.

La prensa de Cuba llegada por el correo, reseña multitud de reuniones verificadas allí, desde el día 10 al 20 de Agosto para protestar contra las nuevas tarifas.

El señor Romero Robledo explica el cierre de las tiendas, comercios y fábricas á consecuencia de un telegrama expedido el trece de dicho mes, en el cual se mandaba que se hicieran reclamaciones, pero que no se admita que se rebajase el prestigio de la autoridad.



El ministro de la Guerra ha salido para San Sebastián, con objeto de sustituir al Sr. Cánovas como ministro de jornada cuando el presidente del Consejo quiera volver a Madrid.

El general Azcárraga estuvo el día antes en Gobernación, y de la conferencia con el Sr. Villaverde, dice *El Liberal*, que hace algún tiempo está bastante bien informado de los asuntos de Guerra:

«Conferenciaron largo rato, ocupándose los dos ministros de varios asuntos de gobierno.

Algunos de ellos es muy fácil que se refieran a la salud y sosiego públicos.

El cambio de impresiones de los señores Villaverde y Azcárraga, lo comunicará éste al Sr. Cánovas del Castillo.»

**De la Capital**

El día 25 de los corrientes a las once y media de la mañana se celebrará en la villa de Selva subasta pública para el arriendo de la piedra del monte denominado «Comuna de Caimari», bajo el tipo de 100 pesetas, con arreglo a los pliegos de condiciones publicados en el *Boletín Oficial* número 3.970 del día 9 de Julio último.

El mismo día y en dicha Alcaldía se celebrará también la subasta para el arriendo de la caza del mencionado monte, bajo el tipo de 60 pesetas.

Igualmente se subastará la caza del monte llamado San Martín de Alcudia el día 18 de los corrientes bajo la presidencia del Alcalde de dicha localidad, quedando señalada como tipo la suma de 30 pesetas.

A las doce de la mañana del día 25 del actual tendrá efecto en los almacenes de la Aduana de esta ciudad la venta en pública subasta de una despensa de madera ordinaria tasada en 6 pesetas.

La Empresa arrendataria de Consumos de esta ciudad, invita a los dueños o encargados de ganados sujetos a registro, presenten las oportunas relaciones escritas y clasificadas del número de reses que posean, dentro del plazo de 15 días a contar desde el 5 de los corrientes, advirtiéndoles además el deber en que están dichos ganaderos de dar aviso dentro de tercero día, de las altas y bajas del número de cabezas a escapación de las destinadas al consumo inmediato, incurriendo los contraventores en las penalidades marcadas en los artículos 290 y 295 del vigente Reglamento para la administración y cobranza de dicho Impuesto.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ordena la busca y captura de Fernando Gutierrez Sanchez, Antonio Arquer Martín, José Cano López, José Vazquez Díaz y Sebastián Vazquez Rogel, reclamados el primero por el Comandante de Marina de Málaga, y los restantes por el de Algeciras.

Ayer a cosa de la una tarde, cerca de la puerta de Santa Catalina, un hombre que iba a su casa, que la tiene en la calle 37 del arrabal de aquel nombre se cayó con mala suerte, pues se lastimó la cara causándose una herida contusa en el pómulo derecho.

Por sus pies fué a la casa de Socorro de San Magín en donde fué curado.

Ha sido cambiada la piedra que contenía el rótulo de la calle de Juan Colón por otra que dice «Calle de Colón» cumpliéndose así el acuerdo tomado por el Ayuntamiento hace algunas semanas.

Después de haber escrito el suelto en que dábamos cuenta del mal estado del piso recientemente construido de la calle de la Bolsería, hemos averiguado que todavía no se ha verificado la recepción definitiva del mismo por la Comisión de Obras de este Excmo. Ayuntamiento, la cual lo encontró defectuoso.

Nos complacemos en dar esta aclaración, en honor a la verdad y a los individuos que componen la Comisión expresada.

Un joven, que a las dos y media de la tarde de ayer, bajaba la escalera de su casa situada en la calle de la Merced, n.º 27, se cayó de ella, clavándose una cuchilla de zapatero que llevaba y produciéndose una herida en el sobaco derecho.

Fuó conducido a la casa de Socorro del Ayuntamiento por algunos individuos del cuerpo de vigilancia y allí, curado por el Sr. Gayá.

La herida afortunadamente no es de consideración.

Los agentes de vigilancia, detuvieron ayer, a eso de las siete de la tarde, en las inmediaciones de la Puerta Pintada, a un sujeto que llevaba cierta cantidad de carne, la cual quería introducir fraudulentamente en esta población.

Ayer tarde se empezó la acumulación de materiales para empezar las obras de construcción del edificio que ha de ocupar el Real Club de Regatas.

A las nueve de la mañana de ayer fondeó el vapor *Unión*, capitán D. Juan Bosch, procedente de Alicante é Ibiza, con la correspondencia pública, 33 pasajeros y carga variada.

En el sitio denominado «La Conca», del término de Santañy, fué hallada muerta estos últimos días una mujer como de 38 a 40 años de edad, soltera y vecina de Felanitx.

El cadáver tenía la cabeza separada del tronco y se supone que este horroroso crimen fué cometido valiéndose de una hacha.

La guardia civil de aquel puesto detuvo anteayer y puso a disposición del Juez competente, como presunto autor de esta muerte, a un sujeto que nace más de siete años que sostenía relaciones ilícitas con la mencionada mujer.

El domingo último en el caserío de Santa Eulalia de Ibiza por cuestiones de rivalidad sobre amonios hubo camorra entre algunos jóvenes y también el padre de uno de ellos, llegando a ser herido uno de un tiro de pistola en el brazo.

La guardia civil le metió mano y los entregó al juez competente.

Ayer regresó de Ibiza la comisión de catedráticos de este Instituto de segunda enseñanza que pasó a aquella ciudad para examinar a los alumnos de enseñanza privada que cursan en aquel Colegio.

Ayer por la mañana salió para el puerto de Manacor el vapor *Isleño* con lastre.

Esta noche la música del regimiento de Filipinas tocará en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.ª—Paso doble *El Valiente Capitán*, Valeri.
- 2.ª—Concertante de la ópera *Bocacio*, Souppé.
- 3.ª—Fantasía *Hongroise*, pieza de concierto de Burgmein.—Perelló.
- 4.ª—Sardana de la ópera *Garin* de Bratón.—Perelló.
- 4.ª—Mazurca *La Rosa Blanca*, Landino.

El vapor *Unión* trajo ayer para el consumo de carnes de esta ciudad 272 carneros y 9 reses vacunas.

Ha regresado a esta ciudad el teniente coronel de la Guardia civil que fué a pasar revista a las fuerzas de sus instituto que prestan servicio en Ibiza.

Los vecinos de la calle 7 del Arrabal de Santa Catalina, observaron ayer que una mujer muy anciana que habita en el número 9 de la misma calle, no abría su casa en todo el día, lo cual les infundió sospechas de alguna novedad.

Dado parte de ello al municipal de puny al Alcalde de barrio, acordaron que un herrero abriese la puerta; mas como quiera que dejó el pestillo puesto por dentro no pudo lograrse y tuvieron que penetrar por una ventana de la parte posterior, hallando a la pobre mujer, que es conocida con el apodo de *madre Cerdana*, casi espirado y sin responder palabra.

Acudieron después el Sr. Vicario de la parroquia y el conserje de la casa de Socorro, que lograron reanimarla con algunas tomas de caldo, viéndola casi inmediatamente el médico Sr. Soler que dió las oportunas indicaciones.

El accidente es debido a la anemia y el estado de la enferma era muy delicado.

**Teatros**

Con regular pero lucida concurrencia dió su segunda función en el Circo Balear la compañía gimnástico-acrobática que dirige el Sr. Llop.

Con los variados ejercicios que exhibió muchos de ellos nuevos y siempre presentados con el mayor esmero y corrección corroboramos y hasta ampliamos el juicio emitido por nosotros en nuestro número de ayer, añadiendo, que desde que estuvo aquí hace muchos años la compañía dirigida por el Sr. Chiesi no se había visto ninguna que igualase a la actual.

Es seguro, pues, que está a la altura de las mejores de su clase y que puede el público acudir a dicho espectáculo en la seguridad de que será muy de su agrado.

**Bibliografía**

Se ha publicado el número 14 de la *Revista Balear de Ciencias medicas*, correspondiente al día 31 de Julio último, que contiene el siguiente sumario:

- I.—Glosopeda, por don Gabriel Martorell y Rubí.—II.—El bacilo tuberculoso y

su investigación, por don Federico Gómez de la Mata.—III.—Revista de la prensa.—IV.—Revista bibliográfica.—V.—Notas científicas.

**Telegramas**

(De nuestro servicio particular)

Viaje de Sagasta.—Propaganda federal Madrid 7 a las 11 m.

Los ministeriales califican los triunfos de Sagasta en Asturias de estudiados y preparado manoseamente en defecto de manifestaciones espontáneas que se tributan únicamente a los que tienen verdadera y sincera popularidad.

Los señores Pí y Margall, Vallés y Ribot y Palma harán un viaje de propaganda por las comarcas de la Coruña.

**Cuestión sanitaria**

Madrid 7 a las 12:10 t.

La prensa española combate duramente un artículo de *Le Temps* de Paris, en el que asegura que la enfermedad colérica ha infestado todas las provincias de España.

Este asunto ha motivado las gestiones de nuestro Embajador.

**Enseñanza en Ultramar**

Madrid 7 a las 1 t.

La *Gaceta* de hoy publica los decretos del Ministerio de Ultramar suprimiendo las cátedras de doctorado en la Universidad de la Habana y pasando los institutos de segunda enseñanza a cargo de las Diputaciones de aquella Antilla.

**Impuesto sobre los fósforos**

Madrid 7 a las 1:30 t.

El concierto que ha de celebrarse entre el Gobierno y los fabricantes de cerillas, se llevará a efecto bajo la base de cuatro millones de pesetas anuales mediante un aumento progresivo.

**Boletín de Comercio**

Para inteligencia de las personas a quienes interesa el extracto de los precios obtenidos por las mercancías que contiene el estado del Mercado de Inca que semanalmente publicamos, debemos manifestar que dichos precios son los oficiales con los cuales cierra el Mercado.

Por lo mismo si alguna ó algunas de las mercancías allí determinadas, durante las horas de la venta se han cotizado ó detallado a precios mayores ó menores, que es lo que suele acontecer en cada Mercado, no son éstos los que prevalecen en nuestra *Nota* sino aquellos a que se han hecho las últimas ventas ó transacciones, así del momento como a corto plazo y estos son los que prevalecen oficialmente para todos los efectos legales.

En el Mercado de ayer, por ejemplo, se hicieron operaciones al detall y a la gruesa de almendrán a 60 pesetas el quintal de 42 kilogramos, alguna a entregar a corto plazo, de bastante importancia; y a pesar de esto la plaza cerró firme a 55 pesetas, que es la cotización contenida en nuestra *Nota*.

En vinos se hicieron numerosas ventas y de tristeza el decirlo; los buenos mostos de diez grados se aceptaron a 2 75 pesetas el cuarto de 25 litros, siendo mucho mayor la oferta que la demanda.

En punto a la uva quedó sin demanda con numerosísimas ofertas, habiéndose hecho muy pocas ventas; a 3'25 pesetas, se hizo la más favorecida.

Los higos pasos morunos fueron vendidos así que se presentaron a 7'50 el quintal de 42 kg, no hallando compradores los que concurrirían de otra clase, incluso los llamados *bordissots blanques* en el lenguaje del país.

Los precios de cereales y legumbres no se diferenciaron gran cosa de los que se dieron la semana pasada, observándose la tendencia a la alza de los trigos mallorquines y candeales.

**Mercado de Inca**

Precios corrientes el 7 de Septiembre

	Ptas.	Cts.
Almendrán . . . . .	55'00	42 kg.
Trigo . . . . .	46'00	70 lit.
Candeal . . . . .	46'50	>>
Cebada del país . . . . .	10'00	>>
Id. forastera . . . . .	9'50	>>
Avena del país . . . . .	9'00	>>
Id. forastera . . . . .	8'50	>>
Garbanzos . . . . .	22	>>
Maíz . . . . .	12	>>
Habichuelas confites . . . . .	20	>>
Id. blancas . . . . .	24	>>
Frijoles . . . . .	22	>>
Habas para cocer . . . . .	19	>>
Id. ordinarias . . . . .	16	>>
Id. pa a ganados . . . . .	13	>>
Cerdos cebados . . . . .	00	40 kg
Higos pasos morunos . . . . .	7'50	42 >

**Publicaciones oficiales**

**Gaceta de Madrid**

Extracto del número correspondiente al día 2 de Septiembre.

*Ministerio de la Guerra*.—Real decreto concediendo merced de hábito de la Orden de Santiago a don Gonzalo de Figueroa y Torres, conde de Mejorada del Campo

*Marina*.—Real decreto nombrando jefe de armamentos del Arsenal de La Carraca al capitán de navio de primera clase don Alejandro Ory García.

*Hacienda*.—Real orden declarando subsistente a favor de doña Isabel Palavicino de Ibarrola una carga de justicia importante 119 pesetas 25 céntimos de renta anual.

—Otra disponiendo que se adicione la tarifa 4.ª al reglamento vigente sobre la contribución industrial, sección de perfecciones del orden civil, sin base de población, con el siguiente epigrafe: «Profesores ó Peritos mercantiles, ejerzan ó no todo el año, pagarán 50 pesetas».

—Otra disponiendo que en lo sucesivo se exima del pago de los correspondientes derechos del Arancel a la pintura que se empiece en el extranjero para la limpieza de fondos de los buques.

*Ultramar*.—Real orden dejando en suspenso la obligación impuesta a los vapores-correos de la Compañía Transatlántica de hacer escala en los puertos de Hamburgo, Amberes, El Havre y Marsella y en todos los que en lo sucesivo sean declarados sucios.

**Estadística**

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

**Nacimientos**

Día 5.—Varones, 5.—Hembras, ninguna.

**Matrimonios**

Día 5.—D. Antonio Ramonell Llobera con Doña Catalina Moyá y Civer.—D. Miguel Noguera Juliá con Doña Catalina Llompart y Salvá.

**Defunciones**

Día 7

Miguel Riutort Expósito, de 3 años, Inclusa, de gastritis.

Miguel Benito García, de 1 año y medio, calle de San Elias, de enteritis.

Juan Juan Riera, de 1 año y medio, Arrabal, de neumonía.

Pedrona Vidal Socías, viuda, de 89 años, calle de Salas de vejez.

Francisco Rech Nadal, soltero, de 18 años, San Rapiña, de ascitis. Este último enterrado en la Vileta.

**Hospital Civil**

Día 7

Movimiento de enfermos.—Entradas, 4 varones. Altas, 2 varones.—Defunciones, ninguna.

**Registros del puerto**

DE AYER A LA PUERTA DEL SOL

*Estado de la atmósfera*. Cubierta en lo alto por *stratus* y *stratus*. Despejada y diáfana en los bajos.

*Horizonte*.—Abierto, claro y arrebolado el primero y segundo cuadrantes, nuboso el tercero y brillante el cuarto.

*Idem del viento*.—Poniente galeno.

*Idem del mar*.—Rizada y azul.

*Buques a la vista*.—Ninguno.

*Vigía de Portopt*.—Sin señal.

**Matadero**

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 6

Bueyes, 4.—Vacas, 4.—Carneros, 38.—Ovejas, 12.—Borregos, 5.—Corderos, 31. Cabritos, 1.—Cabras, 1.

**Cultos para mañana**

**Jubileo de cuarenta-horas**

Concluyen en Santa Cruz: exposición a las seis y a las diez misa mayor; por la tarde actos de coro, y al anochecer rosario con música y después la reserva precedida de procesión y Te Deum.

**Otras funciones**

En la Consolación (Monjetas); al anochecer, expuesto S. D. M. se dará principio a un solenne tríduo con sermón por D. Bruno Homar, Pbro.

En San Miguel, por la mañana, se celebrará una misa conventual en sufragio de los difuntos cofrades y bienhechores de la Virgen de la Salud.

En la Real Capilla de Palacio a las 8, misa, salva a la Virgen de los Dolores y responso para el eterno descanso de un difunto, credo y salva a la Virgen del Carmen para sufragio de los finados del ilustrísimo Auditor de la Nunciatura Apostólica Dr. Ezenarro.

Sábado día 10, *Tota Pulchra* y salva a la Purísima a la intención de D. Manuel Jorretto, a las 7, misa, salva a la Virgen de los Dolores y responso para las almas del Purgatorio por D.ª Mercedes Moreno.

**Visita a la Corte de María**

A la Virgen del Rosario, en Santa Catalina de Sena.

**Teatro-Circo Balear**

Hoy jueves 8 Septiembre

Dos grandes funciones, a las 3 y media tarde y a las 8 y media noche, en las que tomarán parte los principales artistas de la Compañía.

Precios de costumbre.



**ULTIMAS COTIZACIONES**  
— facilitadas por la casa Agulló —  
**VALORES LOCALES**

Crédito Bale. r.	110'50
Cambio mallorquín	62'50
Ferrocarriles de Mallorca	61'00
Alumbrado por Gas	106'00
Sajinas de Ibiza	190'00
La General Mallorquina	78'00
Bonos municipales	26'00
La Isleña Marítima	45'50

**VALORES PÚBLICOS**

Madrid 6 interior perpetuo	70'60
4 p. amortizable	79'45
Cubas Banco de España	363'00
Tabacos	
Barcelona 6 interior	70'60
4 p. exterior	74'62
4 p. amortizable	
Cubas 86	106'62
Cubas 90	
C. Loniales	45'20
Nortes	43'66
Francia	30'70
Francos	

**Madrid** . . . . . 65'34  
**Paris** . . . . .  
**Renta francesa** . . . . .  
**Londres** . . . . .

**BOLETIN METEOROLOGICO**  
Dia 7 Septiembre—9 mañana

Barómetro	764.7 mm.
Termómetro seco	25.7 grados.
Id. húmedo	21.9 id.
Minima	14.8 id.
Reflector	9.2 id.
Dirección del viento	S.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0.0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	1.1 mm.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'55 tarde.  
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Luca: De nca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**  
Salidas de Palma.  
Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo media de la mañana por vía de Alcudia.  
Para Valencia, juéves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde via de Alcudia.  
Llegadas á Palma.  
De Barcelona, juéves 10 mañana via de Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón á Palma, martes 10 mañana

**HOJAS DEL CALENDARIO**

SEPTIEMBRE	SEPTIEMBRE
Luna llena el 6 Cuarto menguante el 13 Sale el sol á las 5 h. 33 Pónese á las 6 22	Luna llena el 6 Cuarto menguante el 13 Sale el sol á las 5 h. 32 Pónese á las 6 25
HOY	MAÑANA
8	9
1749. Nace el defensor de Gerona D. Mariano Alvarez de Castro	1784. Nace, en Caminreal, el eminente jurista-consulto D. Joaquín Escriche
JUEVES	VIERNES
252   a Natividad   114 de Ntra. Sra.—Santa Adela vg.	253   N. S. de C6-   113 vadonga. S. Pedro Claver jesuita y sta. Felicia vg. y mr.

**MIL PESETAS**  
AL QUE PRESENTE  
**Cápsulas de Sándalo**

mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 rs. Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona principales de España.—Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.  
Se remiten por correo anticipando su valor.

**BOCCA**  
La curación del DOLOR DE MUELAS y la hermosura de la boca  
se logran siempre con el uso de la Mentholina Dentífica

que prepara el Dr. Andren, de Barcelona, á base de quinta esencia y mentholol del Japon. Con el uso de la MENTHOLINA se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblandecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscelacion de los dientes. Su olor y sabor son tan exquisitos y agradables, que dejan la boca fresca y aromantizada por mucho tiempo.—La MENTHOLINA en polvo, usada con el elixir, aumenta la blancura y belleza de los dientes. Plácese en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

**AL COMERCIO**  
Se ha recibido en la casa Amengual y Muntaner un grandioso surtido de sobres de diferentes clases y colores, los cuales se timbran ó imprimen y venden á precios sumamente económicos.  
**Sobres timbrados**  
á 7 pesetas el millar.  
2, Cadena, 2-30, Conquistador, 30

**Copiadores de cartas**  
Los hay de todas clases y precios, de 1.000 y de 500 hojas, con su correspondiente inaiice y en diferentes clases de encuadernación.  
Clase económica de 500 hojas con indice, secante y papel satinado á  
**12 reales uno**  
Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner  
CADENA, 2—CONQUISTADOR, 30

**FLORES Artificiales**

**Grandes rebajas de precios**

En la librería de los Sres. Amengual y Muntaner, Cadena 2, hay en existencia un extenso y variado surtido de flores para señorita.  
Dichos señores, queriendo dar una prueba más de atención á las muchas que tienen dadas á su numerosa clientela, le ofrece hoy dicho género con el  
**50 por 100 de rebaja**  
Además en la misma casa se encontrarán hojas, flores, musgo, nebulosa, capullos, cálices, papel para troncos y todo lo relativo á dicho ramo.

**ACADEMIA DE MEDICINA Y FARMACIA**

En este centro se explicarán en el próximo curso, las asignaturas que comprenden el año de ampliación y los dos primeros de ambas facultades, por los Sres. D. José González Cepeda y D. Eugenio Losada, médicos, D. Pedro Escaff y D. Miguel Rosselló farmacéuticos, D. José Capdebou y D. Miguel Ignacio Oliver, catedrático de este Instituto.  
La matrícula queda abierta hasta el 1.º de Octubre. Para más detalles dirigirse al Secretario Dr. Losada San Elías 15, pral.-de 3 á 5 de la tarde. 30-6

**Horquillas mallorquinas**

Además de las de uso diario se hallarán en venta desde hoy en adelante la clase **INVISIBLE AFILADA**, como también la de rizar el cabello sin necesidad de destruirlo.  
Se admiten encargos de horquillas doradas y plateadas ó sean de clases especiales (SAN MIGUEL, 33)

**ABANICOS**

Se hacen composturas en todas clases y hay gran surtido en telas de paisés y cromos apropiado para abanicos. Se sirve con prontitud y esmero. También hallarán en venta un buen surtido de abanicos nuevos.  
No equivocarse: calle de San Miguel, núm. 33

**MAGNESIA**  
La acreditada Magnesia Efervescente  
**VALENZUELA**

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devoción.  
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.  
**EFERVESCENTE**

PRONTUD + BARATURA  
**ESQUELAS MORTUORIAS**  
DE TODAS CLASES  
Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños.  
Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada.  
Papel de numerosa variedad.  
Amengual y Muntaner  
Conquistador, 30.—Cadena, 2.

Vapores trasatlánticos de F. Prats y C.ª  
Para PUERTO RICO, HABANA y CIENFUEGOS con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS saldrá del puerto de Barcelona el día 1.º del actual el magnífico vapor  
**GRAN ANTILLA**  
Se admite carga y pasaj para dichos puntos y tambien para CANAÑAS y VERACRUZ.  
Para fletes, pasajes y demás informes: SANS, Hermanos, Conquistador, 7, Palm.

Isleña Marítima  
El acreditado y veloz vapor  
**LULIO**  
el viernes próximo (por ser el juéves día festivo) emprende á las seis de la tarde un VIAJE EXTRAORDINARIO para Barcelona.  
Pasaje á precios reducidos.  
Se despacha: Palacio. 26.

Para PONCE y SANTIAGO de CUBA  
Saldrá del 15 al 30 del próximo Septiembre el bergantín  
**LEALTAD**  
capitán D. Bernardo Seguí. Admite un resto de carga á flete para ambos puntos.  
Para informes y despacho, Bernardo Estela, Marina, 62 (frente al cuartel de Caballería).

**ANUNCIO**  
Se establecen ó venden solares del predio «Son Fonoy», lindante con la carretera de Manacor, frente á la Soledad vieja y al principio del 2.º radio de esta capital. Para informes dirigirse, Plaza de Santa Eulalia núm. 15-2.º, ó en el mismo predio.

**ESCUELA DE PÁRVULOS**  
Sistema FREBEL  
Con excelente local, jardín espacioso y material adecuado.  
En EL TERRENO, calle de la Salud n.º 32.

Viaje de recreo á las maravillosas cuevas del Drach  
Ida y vuelta el mismo día  
Precios de entrada  
De una hasta cinco personas.—7'50 Ptas.  
Por cada persona de aumento.—1'50 Ptas.  
El guía de las Guevas vive en la calle de Artá, en el pueblo de Manacor.

**Venta**—Está para vender una casa sita en la calle de los Angeles de esta ciudad, que consiste en zaguán, dos tiendas, cochera y cuatro pisos, procedente de la herencia de D.ª Magdalena Pascual. Para informes dirigirse al procurador D. Andres Reinos ó á Miguel Roca cochero de D. Miguel Guasp. 5-1

**Huerto**—Se arrienda uno situado en el término de Palma, y paraje llamado «S. Aranj», consistiente en 6 cuarteradas de regadío, con buena casa, noria y molino, y una cuarterada secano con almendros é higueras. Calle del Sol núm. 54 informarán. 4-2

**Almoneda**—La hay de muebles en muy buen estado, calle de la Concepción núm. 106.  
**Almoneda**—Se venden varias camas y otros muebles.  
Socorro, 46 3.º 15-8

**Tenedor de libros**—Posee el francés. Tiene horas disponibles.  
Razón, Luz 1, tienda, de 10 á 12 mañana.

**Muebles**—Se compran, venden y alquilan de toda clase, habiéndolos de todo lujo para alquilar Mar n.º 6 Palma.

**Nodriz**—Uca de 17 años de edad y leche de un mes, desea encontrar oriatura para criar en casa de sus padres. Para informes calle del Socorro núm. 110 3-1

**DOLOR DE MUELAS**  
Se cura instantaneamente empleando el *Mástico Oriental*, de G. Barraud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco.  
Depósito general: Centro Farmacéutico.

**Refinación de alcoholes de vino**  
CONSTANTES EXISTENCIAS de clases extras para la fabricación de anisados  
El sin rival anisado **MARCA PALOMA**, premiado con el GRAN DIPLOMA DE HONOR, la mayor recompensa concedida en la Exposición Internacional de Bruselas de 1891.  
Otras clases de anisados, caña del país y antillana, Ginebra legítima Campana, Jerez, licores y Escarchados de todas clases, se hallan de venta á precios reducidos en la fábrica de JUAN SUAU, plaza Puerta Santa Catalina, núms. 50 al 54.—Teléfono 123.

**OBJETOS DE MIMBRE**  
Sofás, sillones, sillas, mesas, etc., propios para jardines y salas de verano.  
FILTROS, procedentes de Canarias el mejor preservativo de las enfermedades urinarias.  
Almacén de hierro de Gayetano Comila  
Corderlería, 76 8

**Venta de toneles y cubos**  
Los hay desde 100 hasta 1000 cuartines, madera seca y de primera clase, tanto de roble de Trieste (Austria) como de abeto de las mejores procedencias; se venden lo mismo á plazos, con garantía, que al contado. Para más informes dirigirse á D. Bartolomé Servera, almacenista de maderas en Manacor.